
Thionville 
3 septembre 2023 

13 dimanche de la trinité 
 

Prélude 

Accueil 

 

La grâce et la paix de notre Seigneur Jésus-Christ soient avec nous tous. 

Amen 

Soyez les bienvenus, a cette célébration. Je me réjouis de célébrer avec vous ce premier culte 

en tant que pasteur de Thionville. Aujourd’hui nous sommes le 13 dimanche du temps de la 

trinité 

Un dimanche qui nous entraine dans 2 affaires criminelles. 

Il y a d’abord l’homicide volontaire en genèse 4, 1-16 (le meurtre d’Abel par son frère Cain) 

Et ensuite une affaire de vol avec coups et blessures en Luc 10, 25-37 (la parabole du bon 

samaritain, ce sera le texte de prédication.) 
 

En ce qui concerne le meurtre d’Abel nous avons le coupable puisqu’il s’agit du frère de la 

victime : Cain.  D’ailleurs l’histoire est écrite de telle manière qu’il n’y en a que pour lui. 

C’est à peine si l’on nous parle d’Abel. 
 

La parabole du bon samaritain est au contraire entièrement centrée sur la victime. 

L’agresseur est totalement passé sous silence. 

Jésus qui raconte cette parabole n’a que faire des brigands, il n’est pas commissaire de 

police. S’il passe sous silence les bandits, c’est pour mieux se consacrer à la victime et à 

celui qui lui vient en aide : le bon samaritain. 
 

Les deux récits suscitent, chacun à sa manière, le même questionnement : il est question du 

frère -victime / de la victime qui peut devenir mon frère ! 
 

Autrement dit : comment et quand mon frère en humanité devient-il victime ? 

Et comment pouvons-nous faire de la victime notre frère ou sœur ? 
 

A cela le Christ déclare et c’est le mot d’ordre de la semaine : 

« Ce que vous avez fait à l’un de ces plus petits de mes frères, c’est à moi que vous l’avez 

fait. » 

Mat 25/ 40 
 

Seigneur avant que nous te cherchions tu étais déjà près de nous 

Avant que nous sachions te nommer 

Tu étais déjà notre Dieu 

Ouvre nos cœurs à ce mystère qui nous enveloppe. 

Tu nous as aimé le premier, avec toi nous pouvons être heureux 

Envoie ton esprit sur chacun de nous pour que nous puissions recevoir ton amour et pour que 

nous puissions aimer à notre tour notre prochain d’un amour libre et désintéressé. 
 

Amen 
 

Cantique : Je louerai l’Eternel ARC 151 1-3        

 



Psaume 112 
Alléluia 
Ainsi en va-t-il de celui qui est juste et qui vit en harmonie avec Dieu 
Des chemins de bonheur s'ouvrent constamment devant lui 
Ils conduisent à poser une marque durable dans la vie de ses contemporains 
Etonnantes sont ses ressources 
Fascinante sa stabilité et la justesse de ses vues. 
On y voit de plus en plus clair lorsqu'on côtoie ce genre d'être humain, qui agit sans arrière-
pensées. 
Hors de toute machination, il est à l'image de son Dieu : avisé, bienveillant et plein d'amour. 
Il répond présent lorsqu'on le sollicite et mène ses affaires de façon juste et transparente. 
Il demeure stable, il résiste à l'usure du temps et longtemps on gardera sa mémoire vivante. 
Même si des rumeurs malveillantes circulent sur son compte, rien ne l'ébranlera, tellement il 
est arrimé à Dieu. 
Personne ne lui fait peur 
Celui qui est dans le besoin peut le solliciter, il répond à la demande avec justice. 
Sa fierté, c'est d'agir en toute circonstance avec humanité 
Tous le voient et nul ne peut lui en vouloir 
un contradicteur se retrouve vite à bout d'argument 
Alléluia 
Ainsi en va-t-il de celui qui est juste et qui vit en harmonie avec Dieu 

 

Cantique : Gloire au Père et au Fils   ARC 151, 4 

 

Demandons pardons à Dieu pour nos égarements, nos fautes 

Père nous n’arriverons jamais entièrement à comprendre, l’amour et la miséricorde que toi, 

tu nous témoignes. Avant que nous soyons capables de te répondre, de te prier, de t’appeler 

tu es déjà là pour nous, à côté de nous. Seigneur nous te prions aie pitié de nous. 
 

Seigneur Jésus, fils du Dieu vivant : tu as donné ta vie sur la croix pour que le monde vive, 

pour qu’il se réconcilie, tu nous pardonnes nos fautes nos manquements, nos paroles 

dévastatrices, notre manque d’amour. Vers toi nous prions Aie pitié de nous. 
 

Esprit de Vie et de Vérité. C’est toi qui nous viens en aide dans nos faiblesses, c’est toi qui 

éveilles en nous la joie. C’est toi qui nous apprends à accepter l’amour qui vient du Père et à 

le vivre avec nos frères. 

Nous te prions aie pitié de nous. 
 

Cantique : ARC 407 1 Seigneur reçois, Seigneur pardonne 

 

Parole de grâce 

Ecoutez et recevez la parole de grâce de notre Seigneur 

Ainsi parle le Seigneur : « Ce que vous avez fait à l’un de ces plus petits de mes frères, c’est 

à moi que vous l’avez fait. » 

L’amour que Dieu nous propose, n’est pas une belle Utopie 

Il s’incarne concrètement dans le quotidien entre nous, auprès des uns et des autres. 

Cet amour qui nous vient de Dieu, nous donne la liberté de nous entraider 

La joie de la fraternité et l’espérance d’un monde différent 

En Jésus-Christ cet amour a pris un visage humain 

En lui nous découvrons combien l’humain a du prix à ses yeux. 

Que cet amour soit le fondement de votre vie et de votre engagement  
 

Cantique : ARC 174 1 et 2      Magnifique est le Seigneur      



Confession de foi 

Mon Dieu, longtemps je croyais que la sécheresse de la terre et l’aridité du monde étaient 

une fatalité. 
 

Je croyais que le cœur humain était définitivement sec et dur et que rien ne changerait plus. 
 

Je croyais que l’injustice, l’égoïsme, la violence, le désespoir et la mort avaient le dernier 

mot. 
 

Je croyais que le monde courait à sa perte, que j’étais prisonnier de cette spirale qu’il n’y 

avait rien à espérer. 
 

Et voilà que j’ai trouvé l’eau vive qui m’a désaltéré et encouragé Mon point de vue a changé 

: je t’ai rencontré. 
 

Aujourd’hui je crois qu’il y a encore une source qui jaillit de ma vie Que l’amour est plus 

fort que la mort Que la foi soulève des montagnes Que la paix l’emporte sur la guerre... 
 

Cantique : ARC 566 1 : Je crois en toi mon sauveur ressuscité 
 

Prière     

Seigneur nous voulons être entre tes mains comme l’argile dans les paumes du potier. 

Donne-nous ton Esprit. Ouvre nos cœurs à ta volonté 

Et que ta parole nous façonne à l’image de ton fils Jésus-Christ notre Seigneur. Amen 
 

Lectures  

Genèse 4, 1-16 

De son union avec Adam, son mari, Ève devint enceinte. Elle mit au monde Caïn et dit alors 

: « J’ai fait un homme grâce au Seigneur. » Elle donna aussi le jour au frère de Caïn, Abel. 

Abel fut berger, et Caïn cultivateur. Au bout d'un certain temps, Caïn apporta des produits de 

la terre en offrande pour le Seigneur. Abel, de son côté, apporta en sacrifice des agneaux 

premiers-nés de son troupeau, dont il offrit au Seigneur les meilleurs morceaux. Le Seigneur 

accueillit favorablement Abel et son offrande, mais non pas Caïn et son offrande. Caïn en 

éprouva un profond dépit ; il faisait triste mine. Le Seigneur lui dit : « A quoi bon te fâcher et 

faire si triste mine ? Si tu réagis comme il faut, tu reprendras le dessus ; sinon, le péché est 

comme un monstre tapi à ta porte. Il désire te dominer, mais c'est à toi d'en être le maître. » 

Cependant Caïn dit à son frère : « Sortons. » Quand ils furent dehors, Caïn se jeta sur son 

frère Abel et le tua. 

Le Seigneur demanda à Caïn : « Où est ton frère Abel ?» Caïn répondit : « Je n'en sais rien. 

Est-ce à moi de surveiller mon frère ?» Le Seigneur répliqua : « Pourquoi as-tu fait cela ? 

J'entends le sang de ton frère dans le sol me réclamer vengeance. Tu es désormais un maudit, 

chassé du sol qui s'est ouvert pour recueillir le sang de ton frère, ta victime. C'est pourquoi, 

tu auras beau le cultiver, il ne te donnera plus ses richesses. Tu seras un déraciné, toujours 

vagabond sur la terre. » 

Caïn dit au Seigneur : « Ma peine est trop lourde à porter. 14Tu me chasses aujourd'hui du 

sol cultivable, et je vais devoir me cacher loin de toi ; je serai un déraciné, toujours vagabond 

sur la terre. Quiconque me trouvera pourra me tuer. » 15Mais le Seigneur lui répondit : « 

Non, car si quelqu'un te tue, il faudra sept meurtres pour que tu sois vengé.» 

Le Seigneur mit alors sur Caïn un signe distinctif, pour empêcher qu'il soit tué par quiconque 

le rencontrerait. 16Alors Caïn partit habiter au pays de Nod, loin de la présence du Seigneur, 

à l'est d'Éden. 



1 Jean 4, 7-12 

Mes chers amis, aimons-nous les uns les autres, car l'amour vient de Dieu. Quiconque aime 

est enfant de Dieu et connaît Dieu. Celui qui n'aime pas ne connaît pas Dieu, car Dieu est 

amour. Voici comment Dieu a manifesté son amour pour nous : il a envoyé son Fils unique 

dans le monde, afin que nous ayons la vraie vie par lui. Et l'amour consiste en ceci : ce n'est 

pas nous qui avons aimé Dieu, mais c'est lui qui nous a aimés ; il a envoyé son Fils qui s'est 

offert en sacrifice pour le pardon de nos péchés. 

Mes chers amis, si c'est ainsi que Dieu nous a aimés, nous devons, nous aussi, nous aimer les 

uns les autres. Personne n'a jamais vu Dieu. Or, si nous nous aimons les uns les autres, Dieu 

demeure en nous et son amour se manifeste parfaitement en nous. 
 

Cantique : Arc 528 1-2 O Jésus tu nous appelles                
 

Prédication 

Le bon samaritain 
 

Ce 13 dimanche du temps de la trinité est celui qui pointe les projecteurs sur une des 

questions centrales de la foi : Dieu et mon prochain, ce sont deux thèmes qui sont 

indissociables. Lequel est plus grand ? je ne saurai vous dire tellement ils sont imbriqués l’un 

dans l’autre. Jésus dit ( et c’est le mot d’ordre de ce matin) « Ce que vous avez fait à l’un de 

ces plus petits de mes frères, c’est à moi que vous l’avez fait. » 
 

L’amour de Dieu et l’amour de mon prochain vont de paire 

Et la bible n’est pas tendre avec ceux qui risqueraient de l’oublier, je cite 1 jean 4,20 : « Si 

quelqu’un dit : « J’aime Dieu mais qu’il n’aime pas son frère où sa sœur alors c’est un 

menteur. En effet s’il n’aime pas son frère qu’il voit, comment peut-il aimer Dieu qu’il ne 

voit pas ? Voici le commandement qui nous a été donné : celui qui aime Dieu doit aussi 

aimer son frère ou sa sœur. » 

Voilà c’est dit ! 
 

C’est dit, mais apparemment ça ne suffit pas, c’est le texte de prédication de ce matin qui 

insiste encore sur ce point ! 

Le texte est archi connu, il s’agit de la parabole du bon samaritain et pour être plus précis, il 

est aussi question du contexte dans lequel Jésus raconte cette parabole. 
 

Je vous la lis : Luc 10, 25-37 

Un spécialiste des écritures intervient alors pour tendre un piège à Jésus, il lui demanda : 

« Maître, que dois-je faire pour recevoir la vie éternelle ? » Jésus dit : « Qu’est-il écrit dans 

la loi ? Comment le comprends-tu ? » Il répondit : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout 

ton cœur, de tout ton être, de toute ta force et de toute ta pensée. » Et aussi : « Tu aimeras ton 

prochain comme toi-même. » 

Jésus lui dit : « Tu as bien répondu. Fais cela et tu vivras. » 

Mais le spécialiste de la loi voulait se justifier et il demanda à Jésus : « Qui est mon 

prochain ? » 

Jésus dit alors : « Un homme descendait de Jérusalem à Jéricho lorsque des brigands 

l’attaquèrent et lui prirent tout ce qu’il avait, ils le battirent et s’en allèrent en le laissant à 

demi-mort. Par hasard, un prêtre descendait cette route. Quand il vit le blessé, il passa de 

l’autre côté de la route et s’éloigna. De même un lévite arriva à cet endroit, il vit le blessé, 

passa de l’autre côté de la route et s’éloigna. Mais un samaritain, qui voyageait par là, arriva 

près du blessé. Quand il le vit, il fut bouleversé. Il s’en approcha d’avantage, versa de l’huile 



sur les plaies et le recouvrit de pansements. Puis il le place sur sa propre monture et le mena 

dans une auberge, où il prit soin de lui. Le lendemain, il sortit deux pièces d’argent, les 

donna à l’aubergiste et lui dit : « Prends soin de lui, lorsque je repasserai, je paierai moi-

même ce que tu auras dépensé en plus pour lui. » 

Jésus ajouta : « Lequel de ces trois te semble avoir été le prochain de l’homme attaqué par 

les brigands ? » Le spécialiste des Ecritures répondit : « Celui qui a été bon pour lui. » Jésus 

lui dit alors : « Va, toi aussi, fais de même ». 
 

Chers frères et sœurs en Christ ! 

Savez-vous quel est le plus grand danger lorsqu’on lit un texte archi connu ? 

C’est de passer à côté des détails ! 

Quelqu’un a dit que le diable se cache dans les détails ! 

Je crois que c’est un peu le cas dans notre texte ce matin ! 
 

Si je vous demandais, pourquoi le prêtre et le lévite ne se sont pas arrêtés devant le blessé ? 

Vous me répondrez probablement, que parce qu’ils vont au temple et pour le prêtre, pour 

officier, il fallait qu’il restât pur. S’occuper d’un blessé, de surcroit un inconnu, peut-être un 

païen, plonger ses mains dans son sang, les aurait rendus impur pour le service. 

On va dire alors qu’ils ont des circonstances atténuantes ! 
 

Maintenant attachons nous aux détails ! 

Si le chemin dont il est question dans la parabole n’est pas plat comme l’indique le v.30. Et 

si tous les deux (L’homme avant d’être attaqué par les brigands et le prêtre) descendaient le 

chemin (comme l’indique toujours encore le v.30) on peut conclure qu’ils étaient non 

seulement sur le même chemin, mais aussi dans la même direction ! (Je vous l’accorde, il y a 

un doute pour le lévite) 
 

Or de quel chemin parle-t-on ? 

Il s’agit du chemin qui va de Jérusalem à Jéricho.  

Ou se trouve le temple dans lequel le prêtre est supposé prier et rendre un culte à Dieu ? : A 

Jérusalem ! 

Or Jérusalem se trouve maintenant derrière eux. On peut penser, donc que le prêtre revient 

du culte ! 

Il n’a donc plus de circonstance atténuante car il est sur le chemin du retour. Et si tant est, 

qu’il aurait pu se salir les mains en venant en aide au blessé, il aurait eu tout le temp de 

procéder aux rites de purifications à son domicile ! 
 

Ce petit détail, ou plutôt ce nouvel éclairage, change tout et nous interpelle sans égard ce 

matin encore ! 

Comment peut-on célébrer Dieu, être touché par sa grâce et sa joie, sortir de la célébration en 

emmenant un peu de la paix reçue de Dieu et passer à côté d’un homme gisant à terre à demi 

mort ! 

Miséricorde ! 
 

Justement la miséricorde a été manifestée par le samaritain qui ne venait peut-être pas du 

temple car les juifs et les samaritains avaient pas mal de contentieux en matière de foi et de 

religion ! 
 

La compassion et la miséricorde sont-elles un devoir ou est-ce un instinct, une force placée 

en l’homme de sorte qu’il ne peut s’empêcher d’agir ? 
 



Je crois que la miséricorde est un don, une grâce, venue de l’extérieur qui agit en nous de 

sorte qu’on ne peut faire autrement que de témoigner cette miséricorde envers celui qui nous 

interpelle et à qui nous devons une réponse. Donner une réponse n’est rien d’autre que d’être 

responsable envers l’autre ! 
 

La miséricorde, fait toujours obstacle dans nos vies trop bien programmées. Elle nous sort de 

nos zones de confort.  

Elle surgit en dehors de notre volonté 

Elle peut être une puissance qui nous permet de nous élever au-dessus de nous-même et peut 

nous permettre de faire des choses auxquelles nous n’avions jamais pensées auparavant. Elle 

signifie qu’il y a quelque chose d’unique et de spontané et en même temps elle a un tel 

pouvoir qu’elle peut nous faire changer de cap ! 
 

A ce propos j’ai une petite histoire. 

Lorsque j’étais militaire (pas loin d’ici, à Wittlich, près de Trier) je rentrais toujours en stop, 

c’était plus rapide que les trains militaires qui duraient parfois une éternité. Je savais donc ce 

que signifiait attendre au bord de la route pendant des heures à voir passer des gens sans 

s’arrêter ! 

Lorsqu’enfin j’avais terminé le service militaire et que j’avais les moyens, je me suis acheté 

une voiture. Et un jour j’ai croisé un gars qui faisait du stop à Wissembourg. 

Il était habillé en noir, maquillé en style Gothique jusqu’au bout des ongles. Cheveux longs, 

lui et son grand paquetage avaient l’air fatigués et témoignaient déjà d’un long voyage 

derrière eux ! 

Bref il allait dans le sens opposé et moi j’allais à ma réunion qui allait durer au-moins 

jusqu’à 22h, donc pas question de m’arrêter ! 

C’est lorsque je suis rentré de ma réunion, donc sur le chemin du retour que je l’ai encore 

croisé au même endroit ! 

Et la miséricorde ! je me suis arrêté sans réfléchir ! 

Qui allait s’arrêter de nuit pour un gars qui franchement dit faisait peur dans le noir ! 

J’ai essayé de lui demander où il allait, j’aurais voulu lui expliquer que je n’allais que 10 km 

plus loin ! Mais lui trop content qu’une voiture s’arrête, était déjà sur le siège du passager et 

cerise sur le gâteau, il ne parlait que l’italien ! Et moi je n’ai compris dans son blabla que 

Strasbourg ! 

Je l’ai donc conduit à 22h à Strasbourg, ça m’a fait près de 100km (aller-retour) de détour, il 

était 24h passé quand je me suis couché, mais en moi je pensais que si j’avais été à sa place 

j’aurais été rudement content que quelqu’un s’occupa ainsi de moi. 

Et aujourd’hui je me dis je serais rudement content que quelqu’un s’occupe ainsi de mes 

enfants s’ils venaient à vivre une situation identique ! En prenant même pour moi ce mot 

d’ordre ‘ce que vous avez fait à l’un de ces plus petits de mes frères c’est à moi que vous 

l’avez fait !’ 
 

Aujourd’hui je dirai, que même si la bible la mentionne souvent, cette miséricorde, elle n’a 

rien de religieux, elle devrait faire partie du bon sens humain. Un bon sens pas toujours bien 

partagé. 
 

Amen 
 

 

 

 



Interlude 

Cantique : Arc 532 1-4 Tu nous appelles à t’aimer       

 

Préparons-nous à participer au repas du Seigneur 
 

Préface 

Il est juste et bon de te rendre grâce Dieu notre Père, par Jésus-Christ notre Seigneur 

En lui tu as créé toutes choses 

Tu nous as façonnés à ta propre image 

Par lui tu nous as rachetés de la mort et nous as réconciliés avec toi en faisant de nous ton 

peuple. 

C’est pourquoi avec toute l’Eglise universelle nous chantons ta gloire 

 

Cantique : ARC 863    Saint saint saint est le Seigneur la terre est remplie de sa gloire 
 

Rappel de l’institution 

Dans la nuit où le Seigneur Jésus fut livré, il a pris du pain et après avoir rendu grâce il l’a 

rompu et l’a donné à ses disciples en disant : 

Prenez et mangez : ceci est mon corps donné pour vous, faites ceci en mémoire de moi. 
 

Et de même après avoir mangé, il a pris la coupe et après avoir rendu grâce il la leur donna 

en disant :  

Buvez-en tous, ceci est mon sang. Le sang de la nouvelle alliance versé pour vous pour le 

pardon des péchés. Faites ceci en mémoire de moi. 
 

Prière de communion 

Seigneur, nous voici présents, face à cette table que tu nous as préparée. En partageant ce 

pain et ce vin nous rappelons ta mort et ta résurrection et nous te rendons grâce pour le 

pardon que tu nous as offert et l’amour que tu nous as témoigné. 

Donne-nous ton Esprit Saint afin que nous ayons communion à ton corps et à ton sang et que 

prenions conscience du lien fort qui nous uni tous à toi et aussi les uns aux autres. 

Que ton Esprit garde en nous vivant l’amour que tu nous as offert et qui nous soyons unis 

dans la liberté, et la vérité, la justice et la paix. 

Ainsi tous ensemble nous pouvons te dire la prière que tu nous as apprise. 
 

Notre Père… 

 

Cantique : 871 Christ est venu, Christ est né 

 

C’est le Seigneur lui-même qui nous invite à sa table, venez car tout est prêt. 

Jésus dit : « voici je me tiens à la porte et je frappe. Si quelqu’un entend ma voix et m’ouvre 

la porte, je prendrais mon repas avec lui et lui avec moi. » 
 

Cercle 

Le pain que nous partageons est communion au corps du Christ 

La coupe pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang du Christ 

 

Communion 

Interlude 
 



Prière de remerciement 

Seigneur nous te rendons grâce pour la force et la joie de cette communion. 

Pour ta présence parmi nous aujourd’hui et chaque jour de notre vie. 

Nous repartons vivifié par la puissance de ton Esprit pour vivre et travailler à ta gloire. 

Amen 
 

Allez dans la paix du Christ 

 

Annonces / offrande / Fil rouge 

 

Bénédiction 

Que la grâce et la paix de notre Seigneur soient sur toi et sur tous ceux que tu aimes 

Que l’amour de Dieu notre Père remplisse ta vie et déborde sur tout ceux que tu croises 

Et que la présence du Saint Esprit te fortifie aujourd’hui et chaque jour. 

Sois béni au nom du Père, du Fils et du Saint Esprit 

Amen 
 

Cantique : ARC 222 1 et 6 Avec toi Seigneur tous ensemble 
 

Postlude 


